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边谈边打
——大型文献电视片《重庆谈判》解说词（第三集）

一
重庆市渝中区中山四路，保留着1945年重

庆谈判的旧址群。
德安里101号，当年是国民党政府军事委员

会委员长侍从室办公楼，也是中共代表周恩来、
王若飞和国民党代表王世杰、张群、张治中、邵力
子谈判的主要场所。从9月4日起，重庆谈判进
入第二阶段，双方就实质性问题的商谈，主要在
这座小楼里进行。

距德安里101号楼东南约200米处，是蒋介
石在重庆的又一处官邸——德安里103号，西向
约200米的桂园，是重庆谈判期间毛泽东办公的
地方，他在这里接待各界人士，宣传中共和平、民
主、团结的主张。

虽然毛泽东、蒋介石都没有直接参与101号
楼里的谈判，但他们无疑都是谈判双方的掌舵人。

9月4日21点，德安里101号灯火通明，国
共双方针对具体问题的第一次谈判开始了。谈
判的方案，就是依据中共代表团提出的“十一项
提要”。

【采访：原中共中央党史研究室副主任 石
仲泉】

这十一项里头最重要的让步主要是两条：第
一个是承认蒋介石在全国的领导地位。过去两党
对立的时候我们没有承认这样一条，尽管在抗日
战争的时候承认了；第二个重要让步就是我们的
正规部队可以缩编，原来的100多万可以编成为
16个军、48个师，我们的解放区也可以集中起来。

48个师就意味着中共将把100多万正规军
缩编到五六十万。

但蒋介石的着眼点并不在此。
【采访：重庆红岩革命历史博物馆原馆长

厉华】
王世杰、张治中、邵力子极力表扬中共，说委

员长看了十一项提要以后甚感欣慰。既然我们
拥护委员长的最高领袖地位，那就按照委员长的
意见，军队问题就就地解散，解放区就全部交出，
那么中共其他问题就应该迎刃而解。

这是1941年到1942年敌后根据地最困难
时期的形势图，在日军疯狂进攻和国民党顽固派
经济封锁之下，对敌斗争艰苦卓绝。从1943年
起，人民军队在一些地区开始对日、伪军的攻势
作战。到1945年抗战胜利前夕，日本侵略军在
华北、华中、华南占领的大部分城镇和交通要道
都处在人民军队的包围中。

而同一时期，国民党军队却出现了震惊中外
的豫湘桂大溃退。在1944年的8个月中，丢失
了146座城市，总计20多万平方公里国土，6000
多万同胞沦于日军铁蹄之下，主力退缩到了西南
和西北地区。

在全国抗日战争时期，八路军、新四军和其
他人民抗日武装对敌作战12.5万次，钳制和歼灭
日军大量兵力，歼灭大部分伪军，敌后战场逐渐
成为中国人民抗日战争的主战场。而这，都是蒋
介石在重庆谈判中不愿正视的事实。

【采访：中共党史专家 邵维正】
国民党从来就不是以平等态度对待中国共

产党。抗日战争胜利以后人民军队已经发展到

132万，我们还有在抗日战争当中艰苦创业的19
块抗日根据地，达到了100万平方公里，人口达
到了1亿人，这就是中国共产党在谈判当中的实
力基础。

在第一轮谈判中，国共代表争论的焦点很快
就集中到军队和解放区这两大问题。

国民党代表坚持：中共军队最多编制12个
师，取消解放区。其真实用心是：12个师，20来
万兵力，最多能守备一两个省；而取消了解放区，
人民军队就丧失了生存的根。这理所当然地遭
到中共代表的坚决反对。

双方激烈交锋，各持己见。临近尾声，国民
党谈判代表说：“我想中共即令无一兵一卒，国民
党也不能消灭他，中共军队少一点，国民党也不
致进攻他”。

事实果真如此吗？
就在这次会谈的第二天，9月5日，国民党在

广东集中1个军2个师的兵力，向我华南抗日武
装发动进攻。甚至在重庆谈判开始后，蒋介石仍
重印1933年“围剿”红军时的《剿匪手本》，发给
国民党军官，密令国民党军队“努力进剿，迅速达
成任务”，并论功行赏。

早在初步决定赴重庆时毛泽东就说：关于承
认解放区和解放区军队问题的争论一定是非常
激烈的，可能要打打停停，甚至可能要打得蒋痛，
才能逼他让步。

在中共中央向全党发出的通知中，毛泽东指
示全党：有来犯者，只要好打，我党必定站在自卫
立场上坚决彻底干净全部消灭之。

前方备战打仗，并不妨碍蒋介石对于和谈气
氛的营造。9月5日晚，他和宋美龄邀请毛泽东
出席在三民主义青年团中央干部学校举行的联
欢会，还特意请了京剧厉家班演出助兴。

经过几天接触，国共双方对彼此立场都有了
清楚的了解。

9月8日，中共代表团向延安发报说：“由于
双方在解决具体问题上答复相距甚远，所以自五
日以后已经三天未继续谈了”。国民党“表面上
招待很好，天天有人出来请宴会”，“在社会上造
成一种政府力求团结的气象，实际上对一切具体
问题不放弃削弱我、以至消灭我的方针”。

“他们只要求我们认识和承认他的法统及承
认军令、政令要统一，但反过来他们却不愿认识
与承认我们抗日军队与解放区民选政府长期存
在的事实，不愿认识与承认两党都有武装长期对
立的事实，不愿从事实出发解决问题，只取一概
否认的态度。”

蒋介石政治和军事双管齐下，想以强大的压

力，逼中共就范。

二
1945年9月9日，中国战区的日军投降签字

仪式在南京举行。
就在这一天，蒋介石电告在美国的行政院长

宋子文说：“兄可在美多留数日，待军火与经济交
涉完妥后，再起程可也”。

蒋介石令其向美国购足90个师的装备。
日本投降了，蒋介石仍在大举购买军火。
9月11日和13日，蒋介石又两次电令宋子

文，向美国政府交涉，提前拨给船舶，运输国民党
军到东北。

美国的陆军航空兵、海军，载着国民党军的
精锐部队，抢占北平、上海、南京、广州等各大城
市和华北、东北广大地区。

国民党一边在谈判桌上消磨时间，一边争分
夺秒运兵，以受降为名，抢夺抗战胜利果实，积极
备战。蒋介石还下令，粤、苏、浙、皖、鲁、晋、绥、
察等省的国民党军向人民军队发起进攻。

据此，中共中央军委通令全军：“重庆谈判，
蒋介石毫无诚意”，“为着促进谈判……我必须布
置几个有力战役，打退顽军气势。”

三
上党，今山西长治市，自古为兵家必争之

地。战国时代的“长平之战”就发生在这里。
日本刚刚投降，国民党军第二战区司令长官

阎锡山就想从我手中抢夺上党。
在蒋介石授意和日伪军队的接应下，阎锡山

令其第十九军军长史泽波，率领主力部队1.6万
余人，从临汾、浮山、翼城侵入晋冀鲁豫解放区，
占领了我从日伪军手中解放的襄垣、潞城及被我
地方武装包围的长治、长子、壶关、屯留等六城。
他们企图以此为突破口，进占华北各大城市、铁
路干线和战略要点。

【采访：朱德（时任八路军总司令）之孙 朱
和平】

国民党部队为什么打上党？一方面尽最大的
限度压缩你的军队，压缩你的根据地，这样就在谈
判桌上争取到一些砝码；另一方面蒋介石通过联
系美国，积极地调兵运作，想办法拖住我们共产党
的主力，为他的主力部队进东北争取时间。

毛泽东指示晋冀鲁豫军区司令员刘伯承、政
委邓小平：

此“乃心腹之患，必须坚决彻底全部歼灭之”。
9月10日，刘伯承、邓小平指挥晋冀鲁豫军

区主力部队及地方部队3万余人，对侵入解放区

的国民党军阎锡山部开始自卫反击，上党战役
正式打响。

陈锡联，上党战役中担任晋冀鲁豫军区第
三纵队司令员。

【采访：时任晋冀鲁豫军区第三纵队司令
员 陈锡联 （1993年采访）】

我一上前线，然后我们就打潞城、壶关、屯
留、长子，最后打长治。发现阎锡山增援的部队
来了，原来以为敌人只有两个师，结果完事一
打，有四个师。一打一接触就不一样了。我们
那个时候最重要是没有子弹，有的战士只有两
三颗子弹。可是阎锡山这次来这四个师，他一
个兵有300发子弹。把这个情况一报告刘、邓，
立即下决心，把作战的部队都集中起来打援兵。

【同期声：上党区北天河村上党战役指挥部
旧址讲解员 殷中苏】

这是咱们上党战役刘邓指挥部旧址。西边
是邓小平政委住，东边是刘伯承司令员住。

当时国民党占领长治，带援兵下来是38000
多人，咱们共产党部队是31000多人。当时咱们
全长治地区，6万多民兵参加了这场战役。当时
的妇女们就在家里面，给部队碾军粮。

【采访：时为上党解放区村民 秦风则 95岁】
国民党部队太乱。邓小平来了跟自家人一

样，可好的兵了。
【采访：时为晋冀鲁豫军区潞城独立团战

士 刘四德 96岁】
咱们队伍吃不上饭，大师傅送饭，不管打到

什么情况，大师傅必须得送饭。
【采访：时为上党解放区兵工厂民兵 张万

珍 96岁】
光有部队也不行，没有武器也不行，所以大

家都下决心，坚决制造。手都磨破了，眼也熬红
了，还不睡觉，加班干。

民心所向，壮志所往。天下乡亲，人民军队
的爹娘！

上党战役的爆发，让中共党内领导干部和部
队指战员，更加担心毛泽东在重庆的安全。

【采访：朱德（时任八路军总司令）之孙 朱
和平】

毛主席在去重庆谈判之前，五大书记交谈的
时候说过这样一句话，就是说你们在前线打得越
好，我在重庆谈判就越安全。但是毛主席和我们
党的高层这些思想，下面广大指战员不是很清
楚，所以爷爷通过他跟国民党斗争几十年的经
验，告诉大家，我们放心地打，只要我们在战场上
取得了胜利，在重庆，毛主席的腰杆就硬了。

四
重庆八路军办事处的第三层阁楼，是机要

科，因空间狭窄，被大家戏称为“鸡鸭行”。“鸡鸭
行”东端，陈列着两部秘密电台。毛泽东赴重庆
谈判期间，曾用此电台与延安保持密切联系。

秘密电台的楼下，就是毛泽东的宿舍。他在
这里住了41夜，也在这里运筹帷幄。

【采访：童小鹏（时任重庆八办机要科长）之
子 童丹宁】

延安一般都是晚上往重庆发电报，发了以后
译出来，又把它送给毛泽东。毛泽东、周恩来看完
以后批了或者再发延安，所以都得两三点以后。
当天的事当天完，所以这一段也是非常紧张。

虽然国民党新闻媒体对于上党战役的消息，
只字不提。但是，一场不见硝烟的政治斗争，与
前方军事斗争遥相呼应。

9月11日晚上，毛泽东在桂园宴请张澜等中
国民主同盟负责人，就促进国共双方的团结问题
交换意见。

【采访：张澜（时任中国民主同盟主席）之孙
女，十一届全国政协副主席 张梅颖】

在这个时候周恩来就说：阎锡山的国民党军

队在上党向解放区进攻，打！表老张澜那是急性
子，马上就愤慨地说：公开打电报请你们来，背地
里又发动战争，决不能容忍国民党这么颟顸。

9月14日，张澜等邀请国共两党谈判代表到
特园进行斡旋性商谈，他质问国民党代表：

【采访：张澜（时任中国民主同盟主席）之孙
女，十一届全国政协副主席 张梅颖】

重庆在谈，山西在打，岂不贻笑天下？蒋先
生不感到难堪吗？阎锡山怎么不给老蒋一点面
子呢？

国民党代表推脱说：阎锡山进攻是其“个人
行动”。

事实上，阎锡山手上就握有国民党政府军委
会和蒋介石分别给他的指令。9月17日中午，蒋
介石在官邸宴请毛泽东，转身，他又写信给阎锡
山，并附上《剿匪手本》两册，指示他进犯以长治
为中心的晋东南解放区。

五
中国共产党在做最坏的打算，但也在做最好

的努力。毛泽东利用各种场合向中外记者表示：
“希望谈判有良好结果”，“中国只需要和平建国
一项方针”，并争取国民党中左派人士的支持。

冯玉祥，人称“布衣将军”，曾经是统治西北的
最高军政首脑。卢沟桥事变后，他呼吁团结抗战。

9月7日下午，毛泽东来到了特园的康庄，拜
会冯玉祥将军。

【采访：爱国将领冯玉祥之孙 冯文中】
这一段他们的聚会是非常开心了，专门给毛

泽东敬酒，给周恩来敬酒，给王若飞敬酒，冯玉祥
也一杯一杯地喝，要陪嘛！毛泽东后来就突然
说：冯先生从来不喝酒的，滴酒不沾的，今天怎么
一杯一杯地喝？他说，我这个酒是100度。

酒逢知己，情同此心。两位身处不同阵营的
友人，为了追求和平民主，站到了一起。

六
由于在中共保持军队数量问题上，国共双方

代表难以达成一致意见。9月12日，蒋介石直接
与毛泽东会谈。

毛泽东表示中共愿作出进一步让步，军队整
编由原来提出的48个师减至28个师。

蒋介石在日记中写道：“余示以至诚与大公，
允其所有困难无不为之解决，而彼尚要求编其
28师之兵数耳”。

他明显表示出了对中共让步不满意的态度。
这天，国民党胡宗南、孙连仲的部队在河南

集中20万人，沿平汉线进攻解放区。
狼烟起，马长嘶，血色苍茫。

七
上党战役进行了一个多月，我军歼灭阎锡山

所部3.5万人，使其总兵力损失三分之一。
【采访：中国抗日战争史学会副会长 周勇】
上党战役的胜利，首先是我们巩固了在抗日

战争当中我们已经取得的那些成果。第二就是
在重庆谈判当中，使我们处在更加有利的位置。

德安里103号，蒋介石官邸。
1945年9月17日，正是在上党战役激战正

酣的时候，毛泽东和蒋介石在官邸门口拍下了这
张照片。

“边谈边打”是抗战胜利初期国共斗争的一
个特点，重庆谈判也是在这种模式下进行的。对
中国共产党来说，“谈”和“打”都是为了实现人民
和平的愿望，是为了保护人民抗战胜利的果实。
人民的利益始终是中共代表团在谈判中不可动
摇的底线。

序

这是国民党军队当年拍摄的新闻
纪录片。

片中记录的，正是重庆谈判之后，
国民党为“剿灭”共产党和人民军队、转
嫁内战责任的舆论动员令。

【国民党新闻电影《全国总动员》同
期声】

烽火连天，经过了八年苦战的中国
如今还有战争，究竟谁要战争？究竟谁
该负责？谁都很明白，战争的责任应该
由存心破坏和平、存心阻挠统一的共党
和共党军队来负责。

考察历史真相，需要回到历史现
场。正如宣传影片提出的问题：“究竟
谁要战争，究竟谁该负责”？我们让历
史说话，用史实发言。

1945年9月17日，蒋介石一边宴请毛泽东，一边又指示阎锡山进犯上党解放区。

请看下集《坚守底线》

打造一流服务品质
为群众提供安全舒心的诊疗环境

“前几年我在保健院生大宝的时候还
没有这样的服务。现在，从怀起娃儿开
始，医护人员就会点对点进行全程跟踪指
导，候诊和产检过程更加贴心舒适。”12
月19日，在江津区妇幼保健院门诊大厅，
二胎妈妈张女士感慨道。

“公立回归公益，以实实在在的付出，
用方便、快捷、高效的服务赢得群众真真
切切的满意,这是公立医疗机构的使命与
担当。”该院相关负责人表示。

据介绍，2023年以来，该院以“三甲”
妇幼保健院、美丽医院创建为契机，大力
推动服务型妇幼保健院建设，落实实施方
案，改善就医感受，提升患者体验，努力为
妇女儿童打造“医疗安心、全程放心、就诊
省心、环境舒心、服务贴心”的高品质妇幼
保健医疗机构。

通过强化“全质量控制”、深化“全生
命服务”、简化“全流程管理”、优化“全场
景升级”、美化“全方位体验”等建设，该院

“五心妇幼”创建取得了实质性成效，群众
就医获得感大幅提升。

与此同时，该院还在医院文化品牌塑
造、人才兴院战略、科研教学水平、服务能
力建设等方面发力，着力打造“区域妇幼
保健中心”，为辖区妇幼健康提供了方便、
快捷、可及的就诊服务。

“改善医疗服务行动只有起点，没有
终点。”该院负责人表示，医院将以“进一
步深化医改”为动力，在抓管理、强学科、
优服务、惠民生、兴文化等方面下功夫，让
广大人民群众享受到更加安全、便捷、优
质的医疗保健服务。

优化闭环服务
提升妇幼全生命周期健康服务能力

“感谢两癌筛查，让我及时发现早期
癌变，得到治疗，真是不幸中的万幸！”原
来，王女士发现自己乳房里有硬块且隐隐
有点疼时，没有引起重视，正是“两癌”筛
查让王女士幸运地及早得到了治疗。

从“以治病为中心”到“以人民健康为
中心”，江津妇幼保健院用“大保健”服务
理念为服务对象托起“健康梦”。为满足
百姓多层次、多样化健康需求，该院瞄准
女性全生命周期，围绕婴幼儿期、青春期、
育龄期、孕产期、哺乳期、更年期、老年期
等不同生命阶段的主要健康问题及影响
因素，大力发展孕产保健、妇女保健、儿童
保健等服务，设置健康体检、更年期保健、
儿童生长发育评估等特色项目，构建预
防、治疗、康复全程服务链，打造面向妇女
儿童全生命周期的高水平健康服务体系。

在全区妇女儿童全生命周期医疗保
健工作中，该院充分体现了公立医疗机构
的公益属性和责任担当，走在全市妇幼保

健机构前列。
在辖区管理方面，该院以《母婴安全

行动计划》为抓手，创新实施母婴安全“六
大模块”管理（即问效追责、风险评估、高
危专案、重症救治、技术准入、健康宣教），
确保母婴安全行动，连续7年孕产妇“零
死亡”。同时，医院充分挖掘中医药“简便
验廉”的独特优势，深度推进“妇幼健康+
中医药”融合发展模式，开展针灸、推拿、
督脉熏蒸等20余项中医药服务项目，通
过中医师参与查房会诊、中医药服务送到
床旁、打造名中医工作室等举措，不断提
升中医药在妇幼保健中的参与度。

专注妇幼健康
打造区域一流“儿童健康管理中心”

“平时在家可以给孩子做一些按摩推
拿，促进他的生长发育，还可以让他趴一
趴，练习抬头的动作。”在江津区妇幼保健
院儿童健康管理中心，儿保科主任韩梅艳
一边轻柔地检查小宝宝的身体，一边教家
长如何给宝宝按摩，她一遍又一遍地叮嘱，直
到家长频频点头表示记住了才放心。

作为江津区首个专职“儿童健康管理
中心”（成立于2019年8月），该中心目前

已发展成一个集儿童保健、健康管理、健
康教育与健康促进为一体的专业服务机
构，承担着全区儿童保健业务指导、教学、
科研、疾病防治、早期监测等任务，提供从
新生儿至青春期(0至18岁)全面的、针对
性的健康保健服务，包括体格生长和发
育、智力、行为监测、特殊儿童康复训练
等，并制定个性化干预管理方案，进行营
养、生活习惯、疾病预防等相关指导，从而
改善儿童亚健康状况。

“儿童健康管理中心”只是该院专注
妇幼健康的一个缩影。近年来，该院在保
障妇幼全生命周期上取得了实质成效，建
立重庆市首批AAA级儿童保健标准化
门诊。2021年，由江津区卫生健康委牵
头，在基层试点打造妇儿保规范化门诊。
目前已有13家机构通过评审，“十四五”
期间实现基层医疗机构全覆盖。

站在新起点，该院主要负责人表示，
今年1月，位于轻轨江跳线享堂站旁、占
地102亩的新院区已动工修建，川渝医疗
协作亦形成跨越式发展，并逐步走深走
实。她表示，“三甲”妇幼保健院的成功创
建，不只是从二级到三级数字上的跃升，
它凝结着历代“江津妇幼人”的辛勤耕耘
及无私奉献，同时也代表着医院医疗技
术、服务质量内涵的实质提升，为医院实
现高质量发展提供不竭动力。

马太超 汪雨茹
图片由江津区妇幼保健院提供

成功跻身“三甲”为妇幼全生命周期健康护航江津区妇幼保健院

建设中的江津区妇幼保健院新院区（效果图）

经过考核、评估、
公示等环节，12月27
日，市卫生健康委公
布了2023年三级妇
幼保健院评审结果，
确定江津区妇幼保健
院晋升为三级甲等妇
幼保健院，标志着该
院正式迈入国家“三
甲”妇幼保健院序
列。同时，这也意味
着辖区内的妇女儿童
将获得更高质量、更
优服务、更加专业的
医疗保健服务。

屹立于帅乡大地
上的江津区妇幼保健
院，从保健所到保健
院，再到现在的三级
甲等妇幼保健院，70
余年来，一代代“江津
妇幼人”以党建为统
领，紧扣时代脉搏，不
断创新突破，踏出了
一条“临床有深度、保
健有广度、服务有温
度、医院有知名度”的
特色发展之路。


